

**MARTES 27 DE MARZO DE 2018**

## **ELECCIONES 2018**

### **DISCUTEN SANCIONES POR PADRÓN**

El Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) discutirá en la sesión de mañana miércoles las posibles sanciones al PRI y a Movimiento Ciudadano, que suman 77.8 millones de pesos, por el mal uso del Listado Nominal. De aprobarse las multas, el PRI pagaría 43.7 millones de pesos por el escándalo en el que el Listado Nominal de Sinaloa apareció en la nube de la empresa Digital Ocean, por lo que se inició una investigación en 2016. En tanto, Movimiento Ciudadano pagaría 34.1 millones por subir a la nube de Amazon los nombres y datos personales de 93 millones de mexicanos que estaban registrados en el Padrón Electoral, luego de que un ciudadano estadounidense alertó al consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova Vianello, mediante un correo electrónico. En tanto, este miércoles el Consejo General del INE conocerá y, en su caso, aprobará los dictámenes de fiscalización de la etapa de recolección de apoyo de los aspirantes para la Presidencia, contra los que prevé multas por 2.3 millones de pesos. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 5, AURORA ZEPEDA; MILENIO DIARIO, POLÍTICA, P. 9, CAROLINA RIVERA)

### **EL 31 DE MARZO, PLAZO PARA TRAMITAR MICA DESDE EL EXTRANJERO**

El 31 de marzo es la fecha límite para tramitar la credencial de elector y realizar el registro para votar desde el extranjero. La Secretaría de Relaciones Exteriores informó que las embajadas y consulados apoyan a los connacionales en la solicitud de su credencial de elector. De acuerdo con información del Instituto Nacional Electoral (INE), al 19 de marzo, la Dirección Ejecutiva del Registro Federal de Electorales había registrado 105,104 solicitudes confirmadas para votar en el extranjero. De esta cifra, 79% de las solicitudes proviene de Estados Unidos; Canadá ocupa el segundo lugar con 4.2% y España ocupa el tercer lugar con 2.7 por ciento. (EL ECONOMISTA, POLÍTICA Y SOCIEDAD, P. 48, ANA LANGNER)

### **FUERA DE CIRCULACIÓN, PROGRAMAS SOCIALES**

Al iniciar las campañas electorales este 30 de marzo, saldrán de circulación los programas sociales de coinversión social: empleo temporal, fomento de economía social, opciones de producción y el programa de 3x1; sin embargo, entre otros, seguirá la operación de Prospera, que en este 2018 tiene asignados recursos por más de 82 mil millones de pesos. En particular, Prospera atiende a seis millones 774 mil familias que se traducen en cerca de 28 millones de beneficiarios. En este marco, la Secretaría de Desarrollo Social programó un Blindaje Electoral de cara a las elecciones, esto en colaboración con la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales, que ha alertado del condicionamiento de programas sociales como uno de los principales riesgos en estas elecciones. (EL ECONOMISTA, POLÍTICA Y SOCIEDAD, P. 49, DORA VILLANUEVA)

### **CIERRAN FILAS CONTRA LÓPEZ OBRADOR POR AEROPUERTO**

Los aspirantes a la Presidencia de las coaliciones Todos por México, José Antonio Meade, y Por México al Frente, Ricardo Anaya, junto con el gobierno federal ratificaron su postura de ir hacia adelante con la construcción del Nuevo Aeropuerto Internacional de México. En contraparte, Andrés Manuel López Obrador, aspirante de Juntos Haremos Historia, dijo al sector empresarial que será insensato dar un carpetazo a revisar los contratos, luego de que el viernes el morenista acordó con Juan Pablo Castañón, presidente del Consejo Coordinador Empresarial

**MARTES 27 DE MARZO DE 2018**

(CCE), llevar a cabo una mesa para analizar la viabilidad técnica de la obra aeroportuaria. Meade dijo que participará en las mesas, pero que el país no necesita una administración que destruya lo que se ha hecho. Negó que los contratos sean motivo de consultas, como propone López Obrador. Anaya dio su aval al aeropuerto; sin embargo, rechazó la mesa, al considerar que no es la iniciativa privada la que define. Margarita Zavala, aspirante independiente, dejó en claro que “aunque no le guste a López Obrador” el aeropuerto “será una realidad”. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 8, ALBERTO MORALES, SUZZETE ALCÁNTARA, FRANCISCO RESÉNDIZ, MISALE ZAVALA Y NOÉ CRUZ)

## **INSENSATO, DAR CARPETAZOS A LOS CONTRATOS DEL NAIM: LÓPEZ OBRADOR**

Andrés Manuel López Obrador, aspirante a la candidatura presidencial por la coalición Juntos Haremos Historia, afirmó que sería insensato dar “un carpetazo” a la revisión de contratos del Nuevo Aeropuerto Internacional de México (NAIM). Insistió en que la obra se tiene que revisar, no para generar incertidumbre, sino para evitar que se convierta en un “elefante blanco”. En un video publicado en sus redes sociales, el tabasqueño exhortó a Juan Pablo Castañón, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), a cumplir su compromiso para que se forme una comisión tripartita del gobierno actual, de Morena y del CCE, para revisar la construcción del nuevo aeropuerto en Texcoco. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 9, MISAEL ZAVALA)

## **ANAYA REHÚSA DISCUTIR NUEVO AEROPUERTO**

Ricardo Anaya, aspirante presidencial de la coalición Por México al Frente, rechazó participar en la mesa sobre la construcción del Nuevo Aeropuerto Internacional de México, planteada por el Consejo Coordinador Empresarial, pues, dijo, no es la iniciativa privada la encargada de definir si se lleva a cabo o no la obra. “Sin pretender agraviar a nadie, no es facultad de un organismo empresarial definir si una obra se realiza o se deja de realizar, cuando además la obra ya está en curso y se ha erogado una cantidad muy importante de recursos públicos. Francamente no coincido con esa convocatoria que se ha hecho. Más bien, creo que todos debemos ajustarnos a lo que establece la ley”, expresó. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 9, SUZZETE ALCÁNTARA Y MISAEL ZAVALA)

## **INFRAESTRUCTURA NO DEBE LLEVARSE A CONSULTA: MEADE**

Al asegurar que participará en las mesas convocadas por el Consejo Coordinador Empresarial para el Nuevo Aeropuerto Internacional de México, el aspirante presidencial de la coalición Todos por México, José Antonio Meade, aseguró que el país no necesita una administración que detenga o destruya lo que se ha hecho. “El país no necesita una administración que destruya todo lo que hemos venido haciendo, no necesita una administración que detenga el desarrollo del país, que lo ponga en pausa para volver a empezar”, aseguró Meade en conferencia de prensa en el Centro Libanés. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 8, ALBERTO MORALES)

## **CONCRETAN ALIANZA DE FRENTE Y AHORA**

La iniciativa Ahora concretó ayer con la coalición opositora que encabeza Ricardo Anaya una alianza electoral, parlamentaria y de Gobierno. El coordinador del Consejo Nacional de la agrupación, Emilio Álvarez Icaza, formuló el anuncio en presencia de Anaya, a quien le obsequió una gorra y una playera marcadas con el nombre y logo de la iniciativa. El respaldo le valió a Ahora espacios legislativos: tres escaños y cinco curules que, eventualmente, podrían cobrar forma en un grupo parlamentario en San Lázaro, que integrarían el abogado Paulo Diez y la

**MARTES 27 DE MARZO DE 2018**

activista Lucía Riojas. Por el PRD, Álvarez Icaza será candidato de mayoría relativa al Senado, mientras que Movimiento Ciudadano postuló a su hermano José, por Morelos, y a Leticia Cuesta, por Sonora. Usuarios en redes sociales reclamaron a la iniciativa Ahora por haber anunciado que irá en alianza con la coalición Por México al Frente, cuando en su origen defendía ir contra el sistema de partidos. (REFORMA, NACIONAL, P. 6, MAYOLO LÓPEZ Y STAFF)

## **CAMPA DEFIENDE “PATRIMONIO POLÍTICO”**

A unos días de que inicien las campañas electorales, el titular de la Secretaría del Trabajo, Roberto Campa, aseguró que los cambios no deben servir para destruir lo que llamó nuestro patrimonio político. En representación del presidente Enrique Peña Nieto, el exsubsecretario de Derechos Humanos de la Segob participó en la conmemoración del 105 aniversario del Plan de Guadalupe, en Ramos Arizpe, Coahuila. “Debemos entender que el cambio político es una oportunidad para la apertura de nuevas opciones que sirvan de base para la construcción del proyecto nacional, no para destruir nuestro patrimonio político”, dijo. (REFORMA, NACIONAL, P. 7, CÉSAR MARTÍNEZ)

## **SPOTS, EFICACES, PERO NO CREATIVOS: EXPERTOS**

Especialistas en campañas, marketing y comunicación política coincidieron en que los primeros spots de los aspirantes presidenciales José Antonio Meade, Ricardo Anaya y Andrés Manuel López Obrador son sencillos, con poca creatividad, pero pueden funcionar para transmitir sus mensajes políticos. Carlos Mandujano, socio y fundador de Cuarto de Guerra, empresa especializada en comunicación política, expresó que en los primeros anuncios se ven las estrategias de los tres aspirantes presidenciales con mensajes que pueden ser directos para el electorado. “López Obrador está pecando de soberbia, su estrategia es el propio Andrés Manuel, porque dice que ya ganó, pero para hacer las cosas necesita que voten por los candidatos de su coalición. [...] Anaya está enojado porque le mancharon su camisa blanca de la pulcritud. [...] Meade, cercano, amable con los jóvenes; decidieron que diría que no es corrupto y en su mensaje lo lograron, pero que eso le sirva para atraer votos, es otra cosa, yo no creo”. Para Xavier Domínguez, experto en marketing y consultoría política, los spots son faltos de creatividad, pues no están ofreciendo nada nuevo al electorado, en los tres casos están bien hechos, pero, reitera, son poco creativos. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 6, ALBERTO MORALES)

## **ES RESPONSABILIDAD DE TODOS QUE ELECCIONES SEAN EJEMPLARES: VELASCO COELLO**

El gobernador Manuel Velasco Coello presentó al Congreso de Chiapas su V Informe de Gobierno, en el que convocó a defender los logros obtenidos y exhortó a que en el actual proceso electoral se actúe y elija con libertad, “y no caer en la trampa de quienes promueven el miedo como bandera de campaña”. Ante el representante del presidente Enrique Peña Nieto, Ediel Pérez Magaña, secretario de Desarrollo Social, el mandatario local dijo que es responsabilidad de todos cuidar que las elecciones sean ejemplares para que “se realice una lección de madurez y civilidad política”. (EL UNIVERSAL, ESTADOS, P. 19, ÓSCAR GUTIÉRREZ)

## **MANCERA ALISTA GIRA PARA IMPULSAR EL GOBIERNO DE COALICIÓN**

El jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera, alista un recorrido por todo el país para promover el gobierno de coalición. Lo hará de forma paralela a la campaña del candidato presidencial de la

**MARTES 27 DE MARZO DE 2018**

coalición Por México al Frente, Ricardo Anaya; prevé encuentros cerrados y mítines en plazas públicas. Mancera, indicó que su objetivo es explicar de qué se trata el proyecto del gobierno de coalición, cómo es que funciona en otros países y los matices que tendría en México. (EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 1, PHENÉLOPE ALDAZ)

## **NO HAGO GUERRA SUCIA: ARRIOLA**

Mikel Arriola, abanderado del PRI a la jefatura de Gobierno capitalino, negó que las acusaciones interpuestas en contra de su adversaria de Por la Ciudad de México al Frente, Alejandra Barrales, se traten de una guerra sucia, sino de una lucha anticorrupción. Lo anterior, luego de que analistas políticos advirtieran que antes de que arranquen las campañas las descalificaciones ya marcaron el inicio de una guerra de locos. Arriola dijo que ningún ciudadano podría vivir tranquilo sabiendo que un candidato —sea del partido que sea— gasta 97 millones de pesos en cuatro años, de ahí que sólo se trata de una lucha por generar transparencia. (EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 1 Y 2, DIANA VILLAVICENCIO)

## **EN RIESGO EL PROCESO ELECTORAL: VERA**

El candidato de Nueva Alianza a la gubernatura de Morelos, Alejandro Vera, convocó a los candidatos a la gubernatura a manifestarse hoy en las puertas de Palacio de Gobierno, para exigir que sean liberados los recursos para organizar el proceso electoral al Instituto Morelense de Procesos Electorales y Participación Ciudadana. Para este ejercicio fiscal el Congreso local sólo aprobó 55 millones, pero en total se requieren 231 millones, por lo que aún faltan de entregar 176 millones al Instituto Morelense, situación por la cual trabajan con un déficit y en la incertidumbre si podrán cumplir o no con lo estipulado en la ley electoral por falta de recursos. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 6, PEDRO TONANTZIN)

## **REGISTRAN A GAUDIANO EN TABASCO**

La coalición de PRD-PAN-MC, Por Tabasco al Frente, registró ante el Instituto Electoral y de Participación Ciudadana de Tabasco al exalcalde de Centro, Gerardo Gaudiano Roviroso, como su candidato a la gubernatura. Gaudiano, quien aparece en segundo lugar en las encuestas, según reconoció él mismo, aseguró tener las “manos limpias y sin compromisos de ningún tipo para estrechar y abrazar a cada tabasqueño que quiera vivir esta recuperación, con dignidad, con orgullo de nuestra esencia, con humildad y con ganas de salir adelante”. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 7, FABIOLA XICONTÉNCATL)

## **SALA SUPERIOR**

### **FIRMAS FALSAS NO AFECTARON PADRÓN: INE**

El Registro Federal de Electores (RFE) descartó que el uso de 3.3 millones de firmas falsas recaudadas por aspirantes independientes a la Presidencia haya impactado en la integración de la Lista Nominal de Electores que será usada en la elección del 1 de julio. El director del RFE, René Miranda, aseveró que no hay afectación a la calidad del padrón y la Lista Nominal de Electores, que supera los 89 millones de potenciales votantes, pero los consejeros Jaime Rivera y Marco Antonio Baños reconocieron que en la opinión pública hay sospechas, que sería deseable despejar. Existe, dijo Rivera, “una duda sobre el padrón, y es importante que quede despejada esa



Instituto Electoral del  
Estado de Querétaro

# Resumen de información nacional

**MARTES 27 DE MARZO DE 2018**

pregunta, no se puede alterar el padrón porque ese proceso [la captación de firmas] fue independiente”. El aspirante Jaime Rodríguez Calderón, “el Bronco”, inició su defensa jurídica en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), ante el que impugnó el cambio de situación registral de 387 mil 897 de sus apoyos, lo que le llevó a perder el requisito para alcanzar la postulación. Este recurso, que fue reencauzado por el TEPJF como juicio ciudadano, es independiente de la apelación que podrá presentar, como plazo esta semana, resultado del acuerdo emitido por el INE, por el que se determinó que no reunió el requisito de número de firmas requerido por ley para aspirar a una postulación independiente. (PRENSA: EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 5, CARINA GARCÍA; LA JORNADA, POLÍTICA, P. 12, ALONSO URRUTIA; INTERNET: EXCÉLSIOR.COM, AURORA ZEPEDA; POLÍTICO.COM, REDACCIÓN; ZÓCALO.COM, AGENCIAS; VANGUARDIA.COM, EXCÉLSIOR; ATTIMES.COM, REDACCIÓN; POSTA.COM, REDACCIÓN; SIETE24.MX, ARTURO RAMÍREZ; LA NOTICIA EN CONCRETO.COM, DANIEL MORALES; TIEMPO DIGITAL.MX, AGENCIAS; NUESTRO PAÍS.MX, REDACCIÓN; ELTXOROMATUTINO.COM)

## **SIN FUERO DEFENDERÉ MIS FIRMAS: RÍOS PITER**

Armando Ríos Piter, aspirante independiente a la candidatura presidencial, aseguró que no le interesa tener fuero en caso de que se inicien las investigaciones de la Secretaría General del Instituto Nacional Electoral (INE) y de la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales por la presentación de más de un millón de apoyos ciudadanos supuestamente inválidos. “Jamás he pretendido regresar al Senado de la República, estoy dando la batalla, no me interesa tener fuero porque nuestras firmas son de carne y hueso, porque las vamos a defender en el Tribunal Electoral y porque estoy convencido de que nos asiste la verdad y la justicia, vamos a ganarle a estas personas, a estos actores o a estos intereses que lo que quieren es causarnos daño”, dijo. El legislador con licencia aseguró también que el órgano electoral no les entregó ninguna notificación de los acuerdos a los que llegaron en la sesión extraordinaria del Consejo General el viernes pasado, sino hasta este lunes, cuando su representante legal fue prácticamente al INE a solicitar el documento. “[El INE] se retrasó prácticamente dos días en darnos la información que a nuestro entender nos debió haber dado casi de inmediato, llama la atención que se hayan tardado tanto en entregárnoslo, se suma a la forma en la que han venido actuando, desde nuestro punto de vista, con una lógica sesgada hacia nuestro asunto”, acusó el aspirante. Dijo que lo siguiente será revisar la notificación para preparar su defensa jurídica ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. (PRENSA: EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 7, ALEJANDRA CANCHOLA; MVS NOTICIAS.COM, REDACCIÓN; TELEVISIÓN: NOTICIAS DE IDA Y VUELTA CON NÉSTOR OJEDA, NÉSTOR OJEDA, PROYECTO 40)

## **TIENEN FRENTE, PRI Y MORENA CANDIDATOS CON OSCURO PASADO**

En las listas de candidatos a distintos cargos de elección popular —desde diputaciones, senadurías y gubernaturas— ninguno de los principales partidos políticos puede presumir que cuenta sólo con aspirantes honestos. Tanto en el PRI como en la coalición Por México al Frente (PAN-PRD-MC) y en Morena se puede encontrar a personajes con manchas en su historial. Con todo y su negro pasado, el PRI propuso a Manuel Andrade Díaz como su candidato de mayoría al Senado de la República por Tabasco. En 2000, Andrade fue sancionado por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación y anulada su elección como gobernador por fraude electoral. En Puebla, entre los abanderados locales del PRI se encuentra Ignacio René Espinoza Priego, candidato a diputado local por el Distrito 22, con cabecera en Izúcar de Matamoros, así como su hija Paola Espinoza, quien busca una regiduría por el mismo municipio. Espinoza Priego es conocido como compadre de Rubén Gil Campos, también llamado narcoedil, quien fue detenido en Estados Unidos hace 10 años, a tan sólo 40 días de haber iniciado su gestión. (PRENSA: EL FINANCIERO, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 66, REDACCIÓN)

**MARTES 27 DE MARZO DE 2018**

## **PAN PIDE AL TEPJF QUE REVISE DISCURSO RELIGIOSO DE LÓPEZ OBRADOR**

El Partido Acción Nacional (PAN) pidió a la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) que revise el discurso de carácter religioso de Andrés Manuel López Obrador, porque acusó que representa una infracción a la legislación. Después de que la Sala Regional Especializada del TEPJF determinó que eran inexistentes las infracciones atribuidas al candidato de la coalición Juntos Haremos Historia por utilizar expresiones de carácter religioso durante su toma de protesta como abanderado del Partido Encuentro Social, el blanquiazul llevó el recurso ante la Sala Superior. (ZÓCALO.COM, AGENCIAS; PRENSA: EL FINANCIERO, NACIONAL, P. 62, MAGALI JUÁREZ; INTERNET: GENTETLX.COM, EL FINANCIERO; NUESTROPAÍS.MX, REDACCIÓN, POLÍTICO.MX, REDACCIÓN; FORO 7.COM, DANIEL FÉLIX)

## **OTORGARÁN 20.3 MILLONES DE PESOS A 29 OBSERVADORES ELECTORALES**

Con poco más de 20 millones de pesos se patrocinará a 29 organizaciones civiles cuyos proyectos ganaron la convocatoria del Fondo de Apoyo a la Observación Electoral (FAOE) 2018, en el que participan los organismos administrativo, jurisdiccional y de procuración de justicia electoral. De los 174 proyectos evaluados sólo 29 ganaron la oportunidad de ser financiados; las temáticas generales de los registrados que recibirán aportaciones tienen que ver con paridad de género, protección de grupos en situación de vulnerabilidad, protección de derechos político electorales del ciudadano, equidad en la contienda, medios de comunicación, dinero, política y elecciones, nuevas tecnologías y los relativos a principios constitucionales de democracia y derechos humanos. Observarán el desempeño de las autoridades electorales administrativas, jurisdiccionales y penales electorales, por lo que cada asociación obtendrá 700 mil pesos para la observación antes, durante y después de las elecciones. Los organismos participantes, el Instituto Nacional Electoral, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación y la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales, sumaron esfuerzos para el FAOE, que es administrado por el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo, la evaluación de los proyectos se realizó mediante un método para garantizar la óptima asignación de fondos conforme a la convocatoria, así como el principio de máxima responsabilidad en la asignación de recursos públicos. (PRENSA: CAPITAL MÉXICO, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 4, JULIO PÉREZ DE LEÓN)

## **DERECHO DE RÉPLICA**

“Señor director: En relación con la nota de Víctor Chávez titulada ‘Acusado de desviar recursos, va operador de Guillermo Padrés como diputado’, publicada el 20 de marzo pasado en su medio, me permito hacer las siguientes precisiones: “Es absolutamente falso que exista una acusación formal en mi contra, ni de desvío de recursos ni de ningún otro tipo en los cargos en los que me he desempeñado como servidor público estatal y federal. “Aclaro que estoy cumpliendo con el compromiso de entregar una alarma gratuita a los hogares en las colonias con mayor índice de robos en mi Distrito, porque lamentablemente en Hermosillo hay una grave ola de inseguridad provocada por los malos gobiernos del PRI”. En respuesta, el reportero Víctor Chávez escribió: “La nota registra el resolutive del expediente RA-SUP-01/2012 del Tribunal Electoral: ‘Se impone a Javier Antonio Neblina Vega como sanción la inhabilitación por el término de dos años, para obtener cualquier cargo de elección popular’, en respuesta a las denuncias del PAN y PRD por desvío de recursos públicos”. (PRENSA: EL FINANCIERO, NACIONAL, P. 64, VÍCTOR CHÁVEZ)

**MARTES 27 DE MARZO DE 2018**

## **CEN DEL PRD AVALA CANDIDATURAS LOCALES EN COLIMA Y GUANAJUATO**

El Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en sesión extraordinaria analizó la situación electoral en algunos estados en vísperas de que arranque la contienda en el país. En Colima y Guanajuato avaló candidaturas a diputaciones locales, así como a ayuntamientos en los términos que establece el Estatuto de este instituto político. Respecto a Morelos, luego de que la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) revocara la coalición entre el PRD y el Partido Socialdemócrata de la entidad, en la sesión del CEN también se aprobaron modificaciones al convenio de coalición y candidatura común. Finalmente, el CEN del PRD acordó facultar a la dirigencia estatal de Sinaloa y Baja California Sur para modificar y suscribir convenio de candidatura común, así como los ajustes necesarios en los registros de candidatas y candidatos locales. (INTERNET: PRD.ORG.MX, COMUNICADO DE PRENSA)

## **ENTIDADES FEDERATIVAS**

### **VERACRUZ**

#### **YUNES ASEGURA RANCHO A OPERADOR DE DUARTE**

El Gobierno de Veracruz dio un nuevo golpe contra Javier Duarte. El mandatario estatal, Miguel Ángel Yunes, informó que fue asegurado el rancho La Cartuja, presuntamente propiedad de Arturo Bermúdez Zurita, secretario de Seguridad Pública durante la administración del priista. Yunes aseguró que se ha dado seguimiento a inmuebles puestos a nombre de familiares de Bermúdez, pero que en realidad pertenecen al exmandato policiaco. (REFORMA, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 4, STAFF)

## **INFORMACIÓN RELEVANTE**

#### **COSTARÁ 120 MIL MILLONES DE PESOS CANCELAR EL AEROPUERTO**

Una eventual cancelación de la nueva terminal aérea por el cambio de administración federal implicará un costo de 120 mil millones de pesos, resultado de penalizaciones por incumplimientos de contratos y la liquidación de personal, entre otros gastos, estimó Federico Patiño, director de Grupo Aeroportuario de Ciudad de México. El encargado de la obra transexenal más relevante de la presente administración, y de los últimos 50 años, estimó que ese costo equivale a cerca de la mitad del valor total del aeropuerto, pero sin aeropuerto. En una reunión en la residencia oficial de Los Pinos, Patiño agregó que, a la fecha, en el Nuevo Aeropuerto Internacional de México (NAIM) se han invertido 40 mil millones de pesos y a final del año la cifra llegará a 70 mil millones, por lo que el cálculo del costo de cancelación considera esta inversión, más posibles penalizaciones y demandas. En tanto, Eduardo Sánchez Hernández, vocero de la Presidencia de la República, agregó que de darse una cancelación de la obra se perderán los 70 mil empleos que a finales de este año existirán en el Nuevo Aeropuerto y se dirá adiós a 450 mil plazas en el periodo de mayor intensidad de construcción. (MILENIO DIARIO, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 6, PILAR JUÁREZ)

**MARTES 27 DE MARZO DE 2018**

## **ALCANZA DEUDA RÉCORD CON PEÑA NIETO**

En el gobierno de Enrique Peña Nieto, la deuda externa alcanzó un nuevo récord. Datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público señalan que el saldo de la deuda externa bruta al cierre de 2012 fue equivalente a 10.3 puntos porcentuales del Producto Interno Bruto (PIB), mientras que al cierre de 2017 ésta se ubicó en 17.6 puntos. La deuda se presenta como porcentaje del PIB para dimensionar su relación con el tamaño de la economía y facilitar su comparación. El saldo de esta deuda en dólares asciende a 193 mil 981 millones al cierre de 2017. (REFORMA, PORTADA, P. 1, BELÉN RODRÍGUEZ)

## **DOS MADRES Y DOS NIÑAS MURIERON EN BALACERAS DE TAMAULIPAS**

Dos madres de familia y dos niñas fallecieron en la ola de violencia que se registró en Tamaulipas el pasado fin de semana cuando los vehículos en los que viajaban pasaron cerca de balaceras, en dos hechos diferentes, en las ciudades de Reynosa y Nuevo Laredo. En Reynosa, según el reporte policial, aproximadamente a las 19:35 horas del domingo, elementos de la Policía estatal pidieron apoyo por radio cuando fueron emboscados por delincuentes que iban en una camioneta GMC Sierra. En Nuevo Laredo, desde la medianoche del sábado y la madrugada del domingo ocurrieron tres emboscadas que la Marina adjudicó al Cártel del Noreste, encabezado por Juan Francisco Gerardo Treviño, “el Huevo”, los cuales dejaron un saldo de un marino muerto, 12 más heridos, así como cuatro presuntos delincuentes muertos. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 16, REDACCIÓN)

## **PRI “MADRUGA” CON LEY DE PROPAGANDA**

Sin realizar mesas de trabajo ni reuniones previas, la Comisión de Gobernación en la Cámara de Diputados, encabezada por el PRI, convocó a aprobar la nueva Ley General de Comunicación el próximo 3 de abril. Los integrantes de ese órgano legislativo recibieron la convocatoria para sesionar, discutir y votar un proyecto de dictamen con el que se pretende expedir la ley reglamentaria del artículo 134 de la Constitución, para regular la propaganda gubernamental. En tanto, ante el severo retraso en el trabajo parlamentario, el presidente de la Comisión de Procuración de Justicia en la Asamblea Legislativa, Israel Betanzos Cortés (PRI), llamó a la Comisión de Gobierno a la aprobación urgente de los magistrados que integran el Sistema Local Anticorrupción. En entrevista, dijo que aún no le ha llegado la lista de los aspirantes, pero una vez que la tenga la dará a conocer para llevar a cabo las entrevistas conforme a la legalidad. (REFORMA, NACIONAL, P. 14, CLAUDIA GUERRERO; EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 2, DIANA VILLAVICENCIO)

## **PREVENIR ES CLAVE PARA FRENAR VIOLENCIA: SEGOB**

El secretario de Gobernación, Alfonso Navarrete Prida, afirmó que el combate a las adicciones y a la violencia sólo se podrá resolver con prevención social. “Los datos no dejan lugar a dudas. En una encuesta hecha a mexicanos de 12 a 29 años, 50% de éstos han probado bebidas alcohólicas y lo hacen de manera consuetudinaria; 25% tabaco; 8% drogas ilegales, y 6% han realizado actos de vandalismo; 23% de los delitos que se cometen estando una víctima presente, el infractor los comete bajo el influjo del alcohol o de una sustancia prohibida”, dijo. Durante la firma del Convenio General Prevención en Acción, donde colaboraron las secretarías de Gobernación y de Salud, la PGR, Sinergia Deportiva y Cemex, el encargado de la política interna del país destacó que el convenio es una intervención trascendente e importante socialmente, pues agrupa los esfuerzos de instituciones e iniciativa privada en favor de la juventud nacional. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 7, ALBERTO MORALES)

**MARTES 27 DE MARZO DE 2018**

## **MÉXICO Y ESTADOS UNIDOS SE PRONUNCIAN POR BAJAR TRÁFICO DE ARMAS Y DROGA**

La secretaria de Seguridad Interna de Estados Unidos, Kirstjen Nielsen, y el secretario de Gobernación, Alfonso Navarrete Prida, coincidieron en que es necesario mantener acciones y mecanismos de cooperación contra el crimen organizado para reducir el tráfico ilegal de armas, efectivo, así como el trasiego de drogas y con ello reducir paulatinamente la violencia en México. “Todos queremos que las drogas no vayan al norte, nosotros queremos que las armas y el dinero no sigan fluyendo hacia el sur, queremos que los delincuentes peligrosos no avancen y que termine la violencia que generan las organizaciones criminales y también queremos responder a los desastres naturales que enfrentamos”, dijo Nielsen en un mensaje a medios, en el Salón Juárez de Gobernación. Antes, en la Secretaría de Relaciones Exteriores, tras la firma de tres acuerdos para reforzar el comercio en la frontera mexicana y estadounidense, Nielsen afirmó que nadie debería subestimar la fuerza y el compromiso de su país con la alianza que existe con México. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 4, ALBERTO MORALES Y MISAEL ZAVALA)

## **USAN PERSONAL DEL INAI COMO “NANAS”**

La excomisionada del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Inai) Ximena Puente fue denunciada por peculado, abuso de confianza y tráfico de influencias por haber utilizado a funcionarios del instituto como “nanas” y chofer particular de su hija menor de edad. Las denuncias fueron presentadas en diciembre pasado ante la Procuraduría General de la República y el Órgano Interno de Control del Inai, por su excónyuge Óscar Javier Solorio Pérez, quien aseguró que el peculado asciende a un millón 72 mil pesos. Solorio Pérez también presentó una denuncia ante la Procuraduría de Justicia de la Ciudad de México en la que acusa a la ahora candidata plurinominal del PRI a la Cámara de Diputados de desobediencia, resistencia de particulares, falsedad ante autoridades, amenazas y secuestro, todo derivado de una disputa civil que sostienen por la custodia de la menor. (REFORMA, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 3, ROLANDO HERRERA)

## **LA ASF CUESTIONA DIRECCIÓN EN PEMEX**

Ante las millonarias pérdidas que Petróleos Mexicanos (Pemex) y sus subsidiarias han registrado por una mala administración empresarial, la Auditoría Superior de la Federación (ASF) pidió revisar el esquema de gobernanza de la empresa productiva del Estado. En el Informe General Ejecutivo de la Cuenta Pública 2016, entregado a la Cámara de Diputados en febrero pasado, señaló que uno de los propósitos de la reforma energética era hacer rentable a las empresas paraestatales, sin embargo, esto no se ha cumplido. (REFORMA, NACIONAL, P. 2, ROLANDO HERRERA)

## **MÁS 18 MIL DEJAN TRABAJO POR ACOSO Y DISCRIMINACIÓN: INEGI**

El acoso y la discriminación dentro de los centros de trabajo orillaron a 18 mil 61 personas a abandonar su empleo durante 2017, de acuerdo con cifras del Inegi. La cifra de personas que por esta causa decidieron deslindarse de su puesto laboral fue superior a la reportada un año antes, cuando fueron 17 mil 185 casos. Según la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo, la mayor proporción de los casos registrados corresponde a hombres. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y CARTERA, P. 1, JUAN LUIS ALTAMIRANO)

MARTES 27 DE MARZO DE 2018

## GÉNEROS DE OPINIÓN

### CIRCUITO INTERIOR

No habrá conseguido una candidatura, pero José Luis Luege sí encontró chamba: coordinará la campaña presidencial de Margarita Zavala en la CDMX. El expanista batalló incluso en Tribunal para poder ser aspirante independiente a la jefatura de Gobierno; sin embargo, se quedó corto en apoyos y no alcanzó las 74 mil 546 firmas que necesitaba. Ahora, el otrora funcionario calderonista fue presentado como coordinador estatal en la aventura electoral de Zavala y dicen que una de las cartas que aportará será su especialidad: propuestas para atender la problemática del agua. Así es que en medio de la guerra de lodo que se avecina... ¡agua va! (REFORMA, CIUDAD, P. 2, REDACCIÓN)

### ÉL/ FEDERICO REYES HEROLES

Cinismo o ignorancia, ambición legítima o megalomanía. Amor a la patria o desequilibrio mental. Demagogia ramplona o perversidad. La espléndida entrevista de Milenio exhibe las dudas. Cuarenta por ciento de los mexicanos está detrás. No es anécdota, puede ser tragedia. [...] Todos contra mí, ¿paranoia? El Ejército y la Marina masacran, eso digo porque hay una investigación “seria” del CIDE. Los legisladores engañan a los mexicanos con las falsas reformas. El Inai es una tapadera, aunque estén en curso una docena de investigaciones sobre Odebrecht que Él niega. El INE ni se diga, es el eje de los fraudes pasados y el que está por venir, a menos que Él gane. El Tribunal Electoral es otra farsa porque los magistrados son impuestos por los partidos. La Suprema Corte está integrada por puros maicados. La UNAM miente con el examen de admisión. [...] Violentando ostensiblemente todas las reglas de la charla, Él dejó un lapidario testimonio de ignorancia, megalomanía (Juárez, Madero, Cárdenas y yo), desequilibrio y perversidad. Él no es Dios. (EXCÉLSIOR, OPINIÓN, P. 16, FEDERICO REYES HEROLES)

### TELÉFONO ROJO/ EL INE CEDE AL CALDERONISMO Y REGISTRARÁ A COCOA/ JOSÉ UREÑA

#### Y LA PRESIÓN NO CEDE.

El viernes 16 de marzo publicamos aquí: –El INE, bajo presión calderonista. La coma fue cortesía de una falsa redacción, no mía. Pero agregados al margen, informamos cómo el INE estaba bajo fuego del grupo del expresidente Felipe Calderón y adelantamos la segura candidatura de su esposa Margarita Zavala. A la ex primera dama le acreditaron suficientes firmas de apoyo ciudadano para ser la primera candidata —y candidato, aclaro yo— a la Presidencia. En aquel momento subrayamos: la idea era —y es— agrupar en ella las simpatías ciudadanas y para ello serían desplazados Armando Ríos Piter, “el Jaguar”, y Jaime Rodríguez, “el Bronco”. Los pronósticos se cumplen... hasta hoy. Salvo corrección del Trife (sic), ella será la única independiente en competencia contra el institucional José Antonio Meade, el cuestionable Ricardo Anaya y el controvertido Andrés Manuel López. (24 HORAS, NACIONAL, P. 4, JOSÉ UREÑA)